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FECHA: Diciembre 27 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Murió tras feliz festejo”  

Criterio “Asigna IEE escaños en cabildos, más para el PRI” 

 “Hay 24 personas arraigadas en el territorio estatal” 

 “No se actualizo la información” 

 
“Prioridad, llevar agua al campo: Olvera” 

 “No se actualizo la información” 

 
“Hoterelos reportan poca afluencia de turistas” 

El Independiente “Accede Hidalgo a 485 mdp para carreteras y ferrovías” 

La Crónica “Hay acuerdo y respeto en legislatura, Ramírez” 

 
“Vende Naucalpan zonas a ambulantes” 

 
“Ratifica IFE  limites para Peña y AMLO” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Asigna IEE escaños en cabildos, más para PRI: Los ayuntamientos que entrarán en funciones el próximo 16 
de enero tendrán una fuerte presencia de regidurías ocupadas por militantes del Partido Revolucionario Institucional, 
aunque en municipios perdieron presencia al tener sólo una posición, como sucedió en Villa de Tezontepec. La fortaleza del 
partido que durante muchas décadas había mantenido una hegemonía en los municipios hidalguenses, todavía se hace 
presente al alcanzar al menos 319 regidurías, de un total de 833 posiciones. Este número sólo contempla los 82 municipios 
en donde tomarán protesta los nuevos cuerpos de gobierno, mientras Santiago Tulantepec y Xochicoatlán van a una 
segunda vuelta electoral. En al menos ocho ayuntamientos los priistas apenas tendrán uno o dos regidores como 
representantes, lo cual significa que de manera proporcional sus votos cada vez son menores en esas localidades. Entre 
ellas se encuentra, por ejemplo, Ajacuba, Atotonilco de Tula, Metepec, Metztitlán, Tasquillo, Tetepango y Tezontepec de 
Aldama, donde tendrán dos posiciones. Mientras que los casos más sonados fueron los de Villa de Tezontepec y Huautla, 
en donde tuvieron votos apenas para tener un regidor en cada caso, aunque en el segundo de ellos causó más expectación 
porque fue mediante la coalición que formalizó con Nueva Alianza y el Verde Ecologista. Dentro de esta repartición que ya 
se oficializó por parte del Instituto Estatal Electoral, tanto de los cargos de elección como de carácter plurinominal, sin 
considerar las coaliciones formuladas, Nueva Alianza quedaría colocada en la segunda posición, con  91 posiciones. Dentro 
de esta colocación de fuerzas, el Partido Acción Nacional (PAN) habría de ostentar 70 regidurías por 64 que apenas 
alcanzará el de la Revolución Democrática (PRD). Mientras, la chiquillada como el Verde Ecologista alcanzó 32; el Partido 
del Trabajo, 19 y finalmente en la tabla de posiciones se fija a Movimiento Ciudadano, que sólo tendrá seis regidurías en 
todo el estado. Ahora, en cuanto a la efectividad de las alianzas, rindió mayores frutos la organizada por el PAN y el PRD 
denominada Hidalgo nos Une, al alcanzar 130 regidurías, las cuales habrían de llevar una carga equitativa para ambos 
partidos. Seguidos por la participación conjunta del PRI, Nueva Alianza y el Verde, quienes lograron por esa vía 78 
posiciones en los ayuntamientos, mientras que la tercera coalición registrada por Convergencia y del Trabajo lograron sólo 
24 escaños. Se evidenció el retroceso del PRI y PRD. (Jorge Martínez, página web) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Hay 40 mamparas para la propaganda política: Son alrededor de 40 mamparas para propaganda política las 

que tiene el gobierno en todo el estado para las campañas políticas en las elecciones federales de 2012, informó Teresa 

Samperio León, representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ante el Instituto Federal Electoral (IFE). Son 

pocos los espacios donde se ha oficializado la colocación de propaganda política para los comicios del primero de julio de 

2012, incluso en algunos distritos no hay convenios para esta situación, reveló la perredista. “Hay hasta ahora nada más 40 

mamparas en todo el estado; son las que está proponiendo el gobierno del estado para los 84 municipios de la entidad. Ese 

es el informe que nos han entregado hasta ahorita”, sostuvo la representante del sol azteca ante el organismo electoral. De 

acuerdo con el IFE, la propaganda se debe fijar en todo el estado, y los 40 espacios se tendrán que sortear de manera 

equitativa entre los partidos políticos en Hidalgo para que muestren su propaganda política. “Las mamparas están en 

diversos lugares, calles, paradas de autobús, en general lugares públicos de Hidalgo, sin embargo son pocos los espacios 

que se disponen”, detalló Samperio León. Del total de mamparas, los distrito electorales federales II de Ixmiquilpan IV de 

Tulancingo y V de Tula no cuentan con ninguna mampara disponible, no hay convenios firmados, ni avances para disponer 

la propaganda política, dijo la militante del PRD en Hidalgo. “En los otros cuatro distritos son muy pobres los lugares para 

mamparas, entonces pues no garantiza una buena distribución de la propaganda política, una buena orientación a los 

ciudadanos para las elecciones federales de 2012”, cuando se renueven al Congreso de la Unión, Senado y Presidencia de 

la República. No obstante, el consejo general del Instituto Federal Electoral (IFE) informó que estas 40 mamparas son las 

primeras de un paquete que será dispuesto en las siguientes semanas. (Misael Zavala, página web) 

Milenio-Proponen mejorar propuesta del PRI: El legislador federal del PRI, Héctor Pedraza Olguín adelantó que se 

buscará un encuentro con la dirigencia nacional del tricolor para plantear se incluya y amplíe el tema indígena en la 

plataforma electoral 2012, y además se abran los espacios de operación política en el marco de campaña de Enrique Peña 

Nieto, candidato a presidente de la República, a partir de encuentros, foros en el ámbito regional, estatal y nacional 

abordando los temas que enfrentan los pueblos originarios en muchas regiones de todo el país. Diputados y ex diputados 

del Partido Revolucionario Institucional (PRI) realizaron una reunión para impulsar y ampliar la participación política de los 

pueblos indígenas de mujeres, jóvenes y adultos en el proceso electoral del 2012, al considerarse como candidatos en la 

Cámara de Diputado, al Senado de la República y en los Congresos locales que tienen proceso electoral el próximo año. “En 

esta reunión se rearticulo el movimiento indígena priista, los distintos actores coincidieron en alertar las graves 

deformaciones a su cultura y los inmensos riesgos en que se encuentra la desaparición de varias de las 62 lenguas 

originarias que aún persisten por la errónea interpretación de su visión como pueblos indígenas ante la discriminación, la 

exclusión social en la que han vivido”, detalló el priista. Entre los temas que se tocaron fueron el fomento a la participación 

de los liderazgos indígenas y garantizar los espacios políticos que han conquistado en la lucha de reivindicación lograda 

sobre todo en la redistritación electoral federal en el 2005. “Es justo e indispensable postular en los 28 distritos electorales 

considerados indígenas a candidatos que hablen su lengua materna los cuales se encuentran distribuidos en seis estados 

de la República donde se concentran más de quince millones de indígenas en los estados de Oaxaca, Chiapas, Veracruz, 

Quintana Roo, Puebla, Guerrero e Hidalgo entre otros, se garantizarían más de dos millones de votos a favor del PRI”, 

refirió. Finalmente buscará un encuentro con al dirigencia nacional del partido tricolor para plantear se incluya y amplíe el 

tema indígena en la plataforma electoral del tricolor para el año electoral de 2012. (redacción, página web) 

Milenio-Filiberto Hernández será un edil espurio, asegura Acción Nacional: El dirigente estatal del Partido Acción 

Nacional (PAN), Alejandro Moreno Abud declaró que el presidente municipal elector de Mineral de La Reforma, Filiberto 

Hernández Monsalvo será un representante espurio al no conseguir la mayoría de votos en las elecciones del pasado 3 de 

julio, y ganar en tribunales locales y federales. “La mayoría de los ciudadanos no votó por él, no sé qué le va a decir a los 

ciudadanos donde en la presidencia municipal que se localiza en Pachuquilla, donde arrasó el PAN y PRD qué les va a 

decir”, indicó el líder estatal del blanquiazul. Adelantó, desde que el edil electo del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

rinda protesta el próximo 16 de enero de 2012, estarán pendientes de sus acciones ante la ciudadanía y de su forma de 

gobernar. “Con el tema de Luis Baños nosotros vamos a estar muy organizados, vamos a estar muy fuertes en Mineral de 

La Reforma, vamos a ser los representantes de la ciudadanía, vamos a pedir obras de calidad, vamos a pedir obras que 

trasciendan”. (Misael Zavala, página web) 
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Criterio-Viene AMLO el 9 de enero: El próximo lunes 9 de enero de 2012, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 
visitará nuevamente Pachuca en un encuentro nacional con jóvenes del PRD, PT, Movimiento Ciudadano (MC) y del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). La visita del precandidato de la alianza Movimiento Progresista tiene la 
intención de sumar a militantes y simpatizantes jóvenes para que participen el próximo 3 de julio de 2012, donde se 
renovará la Presidencia de México, diputaciones federales y las senadurías. Lo anterior lo anunció Mariano Torres L'estrade, 
dirigente en Hidalgo del PT, quien detalló que el foro juvenil se realizará en el hotel La Joya, en Pachuca. "A nosotros como 
PT nos tocará ser anfitriones y ya estamos organizándonos para recibir a los jóvenes petistas de todo el país", dijo sin 
estimar cuántos jóvenes asistirán. (Antonio Alcaraz, página web) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Milenio-Dividen al IFE limitantes a precandidatos únicos: La discusión sobre las limitantes en las actividades de los 

precandidatos únicos se extendió en el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) hasta pasada la medianoche, 

sin que hasta el cierre de esta edición se llegara a un acuerdo, y con la coincidencia de que en la reforma electoral de 2008 

el poder Legislativo no estipuló nada al respecto. La sesión para responder el cuestionario de 10 preguntas enviado por el 

precandidato de la coalición Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, al Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF), quien lo remitió al IFE, fue citada para las 14 horas, se pospuso para las 20 horas, 

posteriormente para las 21 horas comenzó después de las 21:30 horas sin un consenso entre los consejeros. El debate 

estuvo dividido durante las más de tres horas de sesión, y se centró principalmente en “las actividades de tierra” que 

pueden realizar los precandidatos únicos, así como la legalidad de que aparezca su nombre o imagen en los promocionales 

en radio y televisión de sus partidos políticos, a fin de evitar incurrir en “actos anticipados de campaña” y ser sujetos a una 

sanción. El proyecto elaborado por la Secretaría Ejecutiva del IFE plantea que los precandidatos únicos, al igual que 

aquellos que se encuentran en partidos con varios contendientes, podrían realizar cualquier actividad siempre que no 

hagan un llamado al voto para sí mismo o contra otro partido político. “Las prohibiciones de actos anticipados de campaña 

son válidas para todos, en primer lugar la adquisición o compra de espacios en radio y televisión. En segundo lugar, evitar 

hacer llamados al voto para si o para los partidos que los postularon pues es esa la función de la campaña y no de la 

precampaña electoral”, plantea el proyecto. Sin embargo, al cierre de esta edición los consejeros no habían llegado a un 

acuerdo, pues Alfredo Figueroa, Marco Antonio Baños y Macarita Elizondo se manifestaron en contra, por lo que se planteó 

realizar una votación en lo general y otra en lo particular, a fin de realizar modificaciones al proyecto inicial. (Mariana 

Otero, página web) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Hay 24 personas arraigadas en el territorio estatal: De acuerdo con informes de la Procuraduría General de 

Justicia del estado de Hidalgo, hasta el 22 de diciembre las autoridades cuentan con un registro de 14 personas arraigadas 

en distintos lugares en diferentes periodos y por diversos delitos, luego de que jueces penales de primera instancia del 

Tribunal Superior de Justicia estatal librará la orden. Mientras que la Procuraduría General de la República en Hidalgo (PGR) 

obtuvo durante el periodo junio-noviembre del 2011 al menos nueve arraigos contra distintas personas, principalmente a 

quienes se encuentran relacionados con la delincuencia organizada, algunos de ellos puestos a disposición del Ministerio 

Público Federal por elementos de la policía estatal. El 21 de diciembre dictó orden de arraigo contra cuatro personas 

relacionadas con el crimen organizado, con lo que suman 10 órdenes con esta medida cautelar en el segundo semestre del 

2011. En octubre, la PGR arraigó a ocho personas que eran investigados por distintos delitos. La fiscalía estatal estableció 

que “no abusa de esta figura jurídica pues es solicitada cuando se tienen elementos suficientes para presumir la 

culpabilidad de alguien en la comisión de un delito y exista la posibilidad de que pueda evadir la acción de la justicia”. La 

dependencia estatal explicó a través de un comunicado que la medida cautelar de “arraigo” es concedida o negada por los 

jueces penales que pertenecen al Tribunal Superior de Justicia del Estado que es una institución regulada por la 

Constitución; los órganos jurisdiccionales, que son los juzgados de primera instancia del estado de Hidalgo. La PGJEH 

detalla que los agentes del Ministerio Público son quienes inician las averiguaciones previas y al mismo tiempo se encargan 

de reunir los elementos necesarios para solicitar al Juez penal especializado en arraigos y evitar que los probables 

responsables puedan evadir un proceso judicial. Autoridades del la Procuraduría señalan que “la solicitud al Juez para 

arraigar a una persona deriva de un análisis sobre la medida cautelar que la Ley procesal penal y la Constitución permiten 

para una mejor investigación de los delitos y someter a los probables responsables a un proceso penal”, todo con base a 
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los elementos que aporta el agente del Ministerio Público en tanto es el Juez quien determina si se concede o no la medida, 

según expertos en derecho penal. Especialistas afirman que la reforma del Sistema de Justicia Penal sostiene que la 

autoridad judicial podrá decretar el arraigo de una persona, con las modalidades de lugar y tiempo que la Ley señale sin 

que pueda exceder de 40 días, siempre que sea necesario para el éxito de una investigación. Abogados penalistas 

sostienen que el arraigo podrá prorrogarse siempre y cuando el Ministerio Público acredite que subsisten las causas que le 

dieron origen, los expertos señalan que no podrá aplazarse más de 80 días, siempre y cuando exista riesgo fundado de que 

el inculpado trate de evadir el proceso penal o la acción de las autoridades, de lo contario deberá ser puesto en libertad. La 

Comisión de Derechos Humanos en Hidalgo solicitó al Congreso suprimir el arraigo debido a que otorga facultad de detener 

a personas sin elementos suficientes para mantenerlas. (Juan José Fernández, página web}) 

Síntesis-Prioridad, llevar agua a tierras de uso agrícola: Es prioritario para el gobierno de Hidalgo atender los 
diversos Programas de Infraestructura hidroagrícola para beneficiar a las familias y productores agropecuarios de los cinco 
distritos de riego de la entidad, así lo indicó el gobernador, Francisco Olvera Ruiz. Para ayudar a dichos distritos 
conformados por: Tula, Alfajayucan, Ajacuba, Tulancingo y Metztitlán, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, año con 
año firma un convenio con la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para trabajar en coordinación y ejecutar diversas 
obras en beneficio de un total de 167 mil 261 hectáreas. Destacan el revestimiento de canaletas a base de concreto simple, 
ya que se pierde hasta un 60 por ciento de agua en la conducción debido a las filtraciones en las zanjas existentes. 
Asimismo, la adquisición de maquinaria, de compuertas, rehabilitación de caminos de operación y el entubamiento de 
canaletas de riego permiten el ahorro de agua y su distribución entre los campesinos. Cabe destacar que el 25 por ciento 
de la población en Hidalgo se dedica a las actividades del sector primario, ya que debido a sus colindancias con los estados 
de Querétaro, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Tlaxcala, la comercialización de los productos agrícolas se realiza 
principalmente en el centro del país, que es el mercado más grande de Latinoamérica. Por lo anterior, Francisco Olvera 
resaltó que su administración ha trabajado y beneficiado con diversos programas a los productores hidalguenses para que 
puedan ofrecer productos de calidad, con mayor remuneración y así elevar el nivel de vida de las familias que trabajan el 
campo. (Jorge Vargas, página web) 

 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Pachuca mejora su Protección Civil: La alcaldesa de Pachuca, Geraldina García Gordillo indicó que están en 

proceso de reorganización al interior de Protección Civil municipal, esto a través de un plan para que los representantes de 

las colonias formen parte de los comités de dicha institución y así estar más cerca de la gente. “Lo que se aprobó es que 

dentro de las áreas de Protección Civil puedan capacitar en la materia a los Consejos de Colaboración para que estos a su 

vez lo puedan reproducir en los barrios y las colonias y todos podamos actuar de manera informada dentro de una 

eventualidad”. La edil recordó que este año el Cabildo de Pachuca aprobó modificaciones para una renovación en la 

Dirección de protección Civil, dependiente de la Secretaría de Seguridad Pública. “Hay una propuesta que se subió a la 

Asamblea donde se busca fortalecer tanto a la dirección en presupuesto y personal, entonces es algo que ya se aprobó, y 

que como otros muchos temas en muchas ocasiones son presupuestales y estoy segura de que se encontrarán estrategias 

para este fin, ya sea con fondos, de donaciones de organizaciones de la Sociedad Civil, porque el tema de Protección Civil 

es fundamental”, aseveró. García Gordillo mencionó que también se está en proceso de renovación de las instalaciones de 

la Dirección, pero más allá de eso, lo importante es el trabajo que realicen con las personas en las calles de la capital. “El 

trabajo de Protección Civil es en las colonias, en los barrios, con la gente, y las instalaciones de Seguridad Pública son de 

las más nuevas, y últimamente se está concluyendo un trabajo de modernización de las mismas, siempre hay tarea por 

hacer, principalmente en la calle”, dijo. Ahora, la presidenta municipal mencionó que todos los días se trabaja en las 

dependencias del Ayuntamiento para que tampoco al interior del gobierno se vayan a tener problemas de ese tipo, tanto 

con la gente como con los recursos para una mayor vigilancia de la demarcación. (Alejandro Suárez, página web) 
 

P L A N O      N A C I O N A L  
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Milenio-AMLO se blinda de otro bejaranazo: El precandidato presidencial Andrés Manuel López Obrador prohibió a su 

equipo pedir dinero a su nombre con el objetivo de blindar su campaña de recursos ilícitos. “Otra de las cosas que Andrés 

Manuel está blindando es que nadie vaya a pedir dinero en su nombre. Por eso ha dejado muy claramente establecido 

quién tiene cada cargo, para que cada quien se encargue de lo suyo y nadie pueda decir: „es que me mandó el candidato‟, 

„es que me dijo que me dieras‟”, dijo en entrevista Yeidckol Polevnsky, coordinadora de Administración y Finanzas de la 

campaña de Andrés Manuel López Obrador. La senadora aseguró que será “durísima” con los recursos que maneje y 

adelantó que planea hacer público los ingresos y egresos a través de una página de internet, donde los ciudadanos podrán 

ver en tiempo real el corte de caja de la campaña.“Quiero buscar a un administrador o auditor, nadie de partidos, gente 

profesional en estos temas, para que se dedique a ello, quiero subirlo al internet para que esté informando a la sociedad 

constantemente y abiertamente”, dijo. Sobre el blindaje contra recursos provenientes del crimen organizado, Polevnsky 

consideró que López Obrador hará un gasto de campaña ejemplar, y que este tema debe preocupar más a otros 

candidatos. “Creo que eso no va hacia nosotros, no hacia Andrés Manuel”, dijo. La senadora pedirá cita los primeros días 

del 2012 con las autoridades del IFE responsables del cumplimiento Código Federal de Instituciones y Procedimientos 

Electorales para elaborar un esquema de trabajo que deberán seguir todos los candidatos de la coalición de partidos de 

izquierda. “Espero que los otros partidos y candidatos lo hagan; luego resulta que los otros aspirantes hacen uso y abuso 

de los recursos. Los ciudadanos tienen que favorecer con su voto a quien cumple con la ley. “A mí me tocó hacer una 

campaña con poco dinero y ha sido históricamente la que más votos ha dado, por el menor monto de recursos invertidos”, 

dijo sobre su experiencia como candidata al gobierno del Estado de México, donde fue superada por el ahora precandidato 

a la presidencia del PRI, Enrique Peña Nieto. Yeidckol Polevnsky anticipó que serán exigentes con los empresarios en 

cuanto a la transparencia y espera que esto no afecte la recaudación de recursos. Comentó que en estos días hay un gran 

interés de personajes de la iniciativa privada para reunirse con López Obrador. “Nosotros no estamos buscando a los 

empresarios, son los empresarios los que están buscando a Andrés Manuel, porque se han dado cuenta que es la mejor 

opción… que sus intereses no son el de los puesto y los dineros, el show o el glamure”, apuntó. (José Luis Martínez, 

página web) 

Milenio-Propone el PRI jornadas escolares de ocho horas: El priista Alberto Cano Vélez propuso reformar la Ley 

General de Educación con el fin de establecer jornadas escolares de ocho horas para evitar retrocesos y promover un 

modelo educativo que permita potenciar las capacidades de la juventud al máximo. Se trata, dijo el diputado, de que 

realmente se conviertan en un bono demográfico que impulse el desarrollo del país y no en una generación perdida con 

capacidades desaprovechadas. El legislador resaltó que su propuesta responde a la necesidad de darle continuidad a una 

política pública que ha comprobado su eficacia. Puntualizó que es necesario un esquema que amplíe sus capacidades 

productivas y, consecuentemente, su salario, que los vuelva menos vulnerables a involucrarse en actividades improductivas 

o relacionadas con el crimen organizado. El diputado agregó que este sería un primer paso en la dirección correcta para 

incrementar el desempeño educativo de los jóvenes, así como para ampliar sus oportunidades en el futuro y mejorar la 

convivencia social en las comunidades. El plan, añadió, propone contemplar la diversificación de actividades de enseñanza, 

así como el fortalecimiento de los aprendizajes sobre contenidos escolares, el uso didáctico de las tecnologías de 

información, el arte, la cultura, la recreación, el desarrollo físico, el deporte competitivo, el aprendizaje de lenguas 

adicionales y el desarrollo de hábitos de higiene y nutrición, entre otras. El diputado priista explicó que para lograr que la 

iniciativa no sólo se quede en una buena intención de los legisladores, es necesario garantizar su financiamiento y una 

primera medida para lograrlo es establecer la gradualidad de su implementación. Alberto Cano apuntó que en su iniciativa 

se tiene contemplado que la jornada escolar ampliada alcance la totalidad de las escuelas públicas de educación básica 

susceptibles en el ciclo escolar 2021-2022, es decir, en un lapso de 10 años. (Israel Navarro, página web) 

Criterio-Condena la Segob ataque a escolta del gobernador: La Secretaría de Gobernación (Segob) condenó el 
ataque que sufrió el domingo la escolta de avanzada del gobernador de Coahuila, Rubén Moreira. "En la conversación, 
agregó el titular de Segob, el mandatario le informó que pese al incidente nunca estuvo en peligro", afirmó la Secretaría. El 
gobierno federal rechazó cualquier expresión delincuencial en el país. Reiteró, además, el apoyo a las autoridades de 
Coahuila para el esclarecimiento de los hechos. Ayer, una unidad oficial de escoltas que acompañan al gobernador sufrió 
una agresión a tiros por tripulantes de un convoy de hombres armados. Ni el gobernador ni sus acompañantes, quienes 
viajaban en otro vehículo, sufrieron daño alguno.(redacción, página web) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Criterio-Se dice… que la dirigente estatal del OMPRI y regidora electa por Pachuca, Adriana Flores, hace algunas 
semanas dijo que recolectaría 12 mil libros para entregarlos a militantes de su organización, meta que logró. Lo que ahora 
no se sabe es dónde terminaron esas obras (cajas y más cajas, dicen quienes las vieron), pues no se han repartido como 
se propuso. 

que el alcalde saliente de Tula, Rodolfo Paredes, ve complicarse su eventual candidatura a diputado federal por el 
problema en el que lo metió el cajero municipal, pues el funcionario no ha podido acreditar dónde quedaron 3 millones 400 
mil pesos a su cargo. Y aunque hay una indagatoria contra el cajero, los bonos del alcalde tulense bajaron por ese 
desfalco. 

que hablando de alcaldes, otro que sale muy mal parado es el de Yahualica, César Herrera Lara, quien fue increpado por 
vecinos de Santa Teresa, la comunidad más grande del municipio. El reclamo fue porque no les ha cumplido muchas de las 
promesas de campaña de hace casi tres años. El alcalde, sin embargo, no tuvo problemas para comprar una casa en un 
fraccionamiento residencial de Pachuca, y una bodega de materiales de construcción en la colonia Tres Cruces, en Huejutla. 
Eso, sin contar con un rancho en Veracruz. 

que el diputado local por Ixmiquilpan, Carlos Alberto Anaya no está tan equivocado en su apreciación sobre la 
pertinencia de que los candidatos a diputados federales sean oriundos de su distrito, pues de los actuales legisladores 
hidalguenses en San Lázaro, sólo Carolina Viggiano y Héctor Pedraza cumplen con ese punto. La premisa, sin 
embargo, lleva jiribilla, pues Sánchez Anaya quiere ser candidato a legislador federal. Te lo digo, Juan; para que lo 
escuches, Pedro. (redacción, página 03) 

Criterio-Jaque Mate… Bejarano Todos ven lo que tú aparentas; pocos advierten lo que eres 

Nicolás Maquiavelo 

René Bejarano aspira a ser diputado federal en el 2012 a través de una candidatura en las listas plurinominales. Dolores 
Padierna, su esposa y actual secretaria general del PRD, busca llegar al Senado. 

No hay ningún obstáculo legal para que Bejarano sea candidato. Si bien el video en que se le mostraba recibiendo fajos de 
dólares del empresario Carlos Ahumada en la campaña electoral de 2003 lo exhibió públicamente, al final quedó 
completamente absuelto. 

Nunca se comprobó que hubiese lavado dinero, que fue el delito del que se acusó formalmente, ni se le encontró 
responsable de ninguna otra falta. De hecho, nunca hemos sabido cuál fue el destino de los 45 mil dólares que recibió del 
empresario Carlos Ahumada. 

Un video grabado ilegalmente era la única prueba en su contra, la cual constitucionalmente los tribunales no podían 
aceptar. Pero además el video no comprobaba ningún crimen en particular. No es delito en nuestro país recibir dinero en 
efectivo. 

Carlos Imaz, otro de los protagonistas de los videos de Ahumada, fue hallado culpable en primera instancia por delitos 
electorales en su campaña en Tlalpan, pero al contrario de Bejarano nunca pisó la cárcel. Pagó una multa y después fue 
exonerado en apelación. 

Bejarano fue, de hecho, el único político encarcelado por recibir dinero de Ahumada, pero no por haber sido hallado 
culpable sino porque en nuestro sistema judicial primero se castiga -a través de la prisión preventiva- y luego se juzga. 

En un principio Bejarano decía que el dinero lo había entregado a Leticia Robles, en 2003 candidata a la jefatura 
delegacional de Álvaro Obregón. Ella negó esas declaraciones y no se encontró ninguna prueba de que hubiera recibido el 
dinero o lo hubiera gastado en su campaña. 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

7 de 12 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
77  

 

De hecho, nunca se supo legalmente dónde habían parado los fajos de dólares. 

La absolución judicial, sin embargo, no redimirá al PRD y a sus aliados de izquierda del daño político que causará la 
candidatura de Bejarano. Los videos de la entrega del dinero pueden ser exhibidos una y otra vez durante la campaña. 

La declaración de inocencia del político no borrará el impacto de las imágenes. 

Durante varios años Bejarano mantuvo un perfil muy bajo. Mientras se encontraba bajo proceso, renunció públicamente al 
PRD para evitar mancharlo. Un tiempo razonable después de su absolución se registró nuevamente en el padrón del 
partido. 

Sin embargo, Bejarano nunca ha dejado de tener un papel relevante en el PRD y en los grupos políticos de izquierda. Su 
visto bueno era considerado necesario para lograr una candidatura a cargos importantes de elección popular del PRD o de 
las coaliciones de izquierda en la Ciudad de México. 

El Movimiento Nacional por la Esperanza que fundó en 2008 ha tenido una influencia muy significativa. Su respaldo a 
Andrés Manuel López Obrador ha sido público a lo largo de los años. Su esposa Dolores Padierna, con quien colabora 
estrechamente en lo político, tiene también una enorme influencia. 

No deja de ser curioso que Bejarano haya quedado manchado por un escándalo de dinero. Quienes lo conocen me dicen 
que es discreto y austero en lo personal, pero dispuesto a lo que sea con tal de promover su causa política. Por lo pronto, 
la decisión de postularlo como candidato en las listas plurinominales revela que, si bien sigue teniendo aliados poderosos 
en la izquierda, no se piensa que tenga la posibilidad de ganar un distrito electoral. 

En la Cámara de Diputados, sin embargo, no hay duda de que será el eficiente operador político que siempre ha sido para 
López Obrador. 

Ahogados en basura 

El gobierno del Distrito Federal no había podido hasta ayer manejar la basura tras el cierre del tiradero del Bordo Poniente. 
Los camiones recolectores pierden más tiempo en trasladar la basura a puntos distantes que en recogerla. Si el sistema no 
empieza a funcionar pronto, los capitalinos terminarán ahogados en basura. (Sergio Sarmiento, página web) 

Criterio-La Silla…  

(Manuel Baeza, página web) 

Milenio-El pájaro carpintero… Que quien ya anda haciendo precampaña, pero colgándose de la agenda del Gobierno 

Federal es Jorge Alfredo Moctezuma, aspirante a una diputación federal por el PAN. Dicen que trae un discurso para 

aprobar la Reforma Laboral, misma que no ha sido muy bien vista entre la población en general. 

Dicen que debería cambiar su discurso por ideas propias, aunque dicen que no es muy brillante para eso. 

Que hablando de panistas, quien ya advirtió que no dejarán en paz al alcalde electo de Mineral de La Reforma es el 

presidente estatal del PAN, Alejandro Moreno, de quien dicen ya prepara una serie de estrategias para hostigar 

políticamente al priista Filiberto Hernández, pues dice que le exigirán muchas obras a través de Luis Baños, a quien ya 

ven como diputado federal en San Lázaro. El problema es a ver si lo eligen. 

 

Que los regidores de Ixmiquilpan están preparando una reforma para hacer legales los usos y costumbres en algunas 

comunidades, pues dicen que es para que se puedan defender de policías y malos gobiernos, además de estafadores y 

ladrones, entre otros. 

Dicen que entre el Ayuntamiento está causando efervescencia este tema, pues implicaría la defensa de los usuarios con 
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violencia, lo que está prohibido por la Constitución. 

Que quien anda muy movido en cuestión de obra pública es el alcalde de Tepeapulco, Leoncio Pineda Godos, de 

quien dicen se anda apurando con algunos proyectos que estaban detenidos; sin embargo, dicen que aunque ya 

empezaron con por lo menos cuatro nuevas obras, quien en realidad las pagará será el nuevo alcalde, quien dicen no está 

de acuerdo porque nada más lo embarcaron en planes que no sabe y tendrá que pagar los platos rotos. 

Que el coordinador de promoción del voto pro AMLO en Hidalgo, Hugo Jaciel Mendoza ya tiene su primera gran tarea 

para comenzar el próximo año. Luego que se anunciara la visita de Andrés Manuel López Obrador a Pachuca para el 9 

de enero, dicen que Hugo Jaciel tiene la orden de traer la máxima cantidad de jóvenes de Hidalgo, para que hagan bulto 

y griten porras a favor del Peje. (redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas…  “La figura del arraigo es inconstitucional, pues forma parte de una serie de medidas que van en 

contrasentido de los estándares internacionales.” 

Raúl Arroyo, ombudsman hidalguense, sobre la figura del arraigo en el estado, que, a su parecer, debe desaparecer del 

sistema judicial. 

“...ahí armonizamos con los bustos que hay en los diferentes parques, que estén fuentes, monumentos, pasto y alumbrado 

de forma correcta.” 

Héctor Fragoso, secretario de Servicios municipales de Pachuca, sobre el mantenimiento a espacios públicos en la capital. 

“La mayoría de los ciudadanos no votó por él, no sé qué le va a decir a los ciudadanos donde en la presidencia municipal 

arrasó el PAN y PRD.” 

Alejandro Moreno, dirigente del PAN en el estado, sobre el alcalde electo de La Reforma. (redacción, página 03) 

Milenio-Trascendió… Que en la CNDH, que preside Raúl Plascencia Villanueva, dicen que no ven de qué le va a 

servir al gobernador de Guerrero la comparecencia de ayer, en la que Ángel Aguirre Rivero evadió hablar de la 

participación de sus policías en la muerte de los dos estudiantes de la normal de Ayotzinapa, y los videos que presentó 

nada aportan para exculpar a las fuerzas de seguridad. 

De plano la cinta no aclara en absoluto la participación de agentes ministeriales en el operativo y sólo remite a una 

conferencia de prensa del ex procurador Alberto López Rosas. 

Que los jubilados del Sindicato Mexicano de Electricistas ya definieron sus primeros objetivos de 2012. 

La primera semana de enero se dedicarán a boicotear las campañas de Ernesto Cordero y Josefina Vázquez Mota, 

porque ya acordaron dar su apoyo al precandidato único del PRI, Enrique Peña Nieto, luego de que Martín 

Esparza anunciara que el SME apoyará a Andrés Manuel López Obrador. 

Que, contrario a las versiones que circulan sobre la presunta salida de Alonso Lujambio de la Secretaría de Educación 

Pública, el funcionario se mantendrá al frente de la dependencia. 

Lujambio seguirá trabajando en el despacho de Vasconcelos, pero ya no participará en actos públicos. 

Anotado. 

Que en el Instituto Nacional de Ciencias Penales tomaron en serio la propuesta de Genaro García Luna, titular de la SSP 

federal, de realizar foros sobre las ventajas y desventajas de la legalización de la mariguana. 
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Por eso el Inacipe prepara mesas para tratar el controvertido tema en medio del agitado año electoral de 2012. 

Que entre los pejistas chilangos dicen que López Obrador ya dio su bendición para que el procurador capitalino, Miguel 

Ángel Mancera, sea el candidato de las izquierdas a la Jefatura de Gobierno. 

Y también que ya consiguió la candidatura a diputado federal para que René Bejarano despache los próximos tres años 

desde una curul en San Lázaro. (redacción, página 02) 

Milenio-Duda Razonable…  

 (Carlos Puig, página web) 

Independiente-El Socavón: Entrado el siglo XXI, y seguimos padeciendo intolerancia religiosa (redacción, primera 
plana) 

Crónica-Arriba Ariana Flores La directora del Instituto Municipal Contra las Adicciones mantiene un fuerte trabajo para 
evitar escenarios donde los jóvenes e infantes sean presa fácil de substancias que dañen sus cuerpos. Es por ello que en la 
dependencia implementan diversas estrategias para informar adecuadamente sobre los riesgos a los que se exponen al 
usarlas, uno de los métodos más efectivos es el manejo de redes sociales.  

 Abajo- Jairo Angulo: Sobre la labor del director del Instituto para la Atención de los Adultos Mayores del Estado de 
Hidalgo es poco lo que puede reconocerse, ello porque los logros obtenidos desde que está en esa área no representan lo 
que tanto proyectó con su llegada. Como los octogenarios representan un sector importante para la entidad ojalá que 
próximamente se vean mejoras claras y no sólo ánimos. (redacción, página web) 

Crónica-Grillerias… PERMANENTE 
En la Cámara de Diputados se declaró el receso de fin de año y se instruyó conformar una comisión 
permanente. De los legisladores hidalguenses sólo Paula Hernández y Jorge Rojo, coordinador de la fracción 
estatal, fueron llamados a integrarse a dicha comisión. 
ABUSOS 
Pese a que las autoridades insisten en que nuestros paisanos migrantes la pasan de lo mejor en tierras 
hidalguenses, la verdad es que los asaltos y abusos continúan a la orden del día. Hace dos semanas una 
familia entera fu asaltada al llegar al estado, en las cercanías de Huichapan, y este fin de semana dos 
hidalguenses fueron despojados de su vehículo por supuestos policías de Progreso de Obregón. Funcionarios 
estatales y hasta diputados federales siguen con su discurso de bienestar y confianza para nuestros connacionales, pero 
ellos viajan en avión y no por tierra, esa es la gran diferencia. 
VIGILANCIA 
Vecinos de la colonia Providencia, en Mineral de la Reforma, piden a las autoridades mayor vigilancia en esa 
zona, ya que en los últimos días grupos de vándalos asolan el lugar. Además de pintar las paredes hay ya reportes 
de robos y asaltos entre los habitantes, pero según los informes es raro cuando una patrulla se aparece en el lugar, 
principalmente por las noches. 
POSIBLES 
Los grillitos anunciaron algunos de los posibles funcionarios para el próximo gobierno municipal de Jaime 
Allende González, alcalde electo de Tula de Allende, en la Tesorería local podría quedar Jacinto Porras, 
mientras que en la Dirección de Reglamentos José Antonio Ortiz, como secretario general del 
ayuntamiento Mario Macotela y finalmente Octavio Magaña como director del Sistema DIF en esa zona. 
(redacción, página web) 

Crónica-Balcón Político:  
(Carlos Camacho, página web) 

Uno más uno-Pachuquillas: (redacción, primera plana)  
 

El Reloj-La hora en punto: (Edmundo Pineda, página 09)  

El Universal-Bajo Reserva: EL IFE superó ayer su primer entrampamiento grave desde la incorporación de sus tres 
nuevos consejeros. Finalmente, pudo construir un consenso sobre las reglas del juego a las que se deben someter los 
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virtuales candidatos, de las izquierdas Andrés Manuel López Obrador, y del PRI Enrique Peña Nieto. Porque ya se sabe no 
son aspirantes, no son precandidatos, pero tampoco son candidatos a los ojos de la ley. Y no pueden hacer precampaña. 
Lo peor la normatividad no prevé con claridad tales casos. Es claro que nadie en el IFE, como lo expresó Lorenzo Córdova, 
quiere que regresemos a las precampañas desde diciembre, pero al parecer hay una laguna jurídica por cubrir.  
 
NO SORPRENDE que este nuevo trance le haya sido impuesto al organismo que preside Leonardo Valdés, gracias a una 
resolución del tribunal electoral federal, que encabeza el magistrado Alejandro Luna Ramos. Los integrantes de este alto 
foro parecen divertirse metiendo en aprietos al Instituto y a sus integrantes, ya sea para exhibirlos en sus limitaciones o 
para escurrir el bulto a la hora de las interpretaciones. Pero es difícil que este tema no les caiga nuevamente en sus 
despachos.  
 
EN COAHUILA la inseguridad parece amenazar con escalar hasta niveles no conocidos en la historia de esa entidad 
federativa. Por segunda ocasión, el gobernador Rubén Moreira está al centro de un ataque de pistoleros, del que 
nuevamente Salió ileso. Llama la atención que no solo el tema de la inseguridad se halla caliente en la entidad, pues a 
todas luces hay una crisis alentada por el problema de la deuda, que de entrada parece haber enfriado -en temperatura 
bajo cero- las relaciones entre el actual gobernador y su antecesor. ¡Y eso que son hermanos!  
 
POR CIERTO, nos dicen que la única manera en que la PGR, que encabeza Marisela Morales, puede traer a cuentas al ex 
mandatario coahuilense Humberto Moreira y su equipo por irregularidades financieras, es demostrar que en el tema hay un 
componente federal. Si no, la investigación deberá ser conducida en el fuero estatal. Pero para ello habrá que “echar el 
guante” a algún funcionario de la Secretaría de Hacienda, lo que puede incomodar a su ex titular Ernesto Cordero, quien 
anda muy activo en busca de la candidatura presidencial del PAN.  
 
LOS PINOS generó runa respuesta singular a la solicitud de información de un ciudadano sobre los gastos en los que el 
gobierno federal había incurrido con motivo de los festejos del cumpleaños de Felipe Calderón, en agosto pasado. La fiesta 
se desarrollen el jardín trasero de la Casa Miguel Alemán, con la presencia de quizá 200 asistentes, entre ellos varios 
gobernadores -Enrique Pea Nieto entre ellos-, empresarios, jerarcas religiosos y un largo etcétera. Pero la residencia oficial 
dijo que todo el ágape fue producto de aportaciones particulares de amigos del mandatario. Bueno, se informó que “recibió 
un pastel de fabricación casera el cual fue degustado durante el festejo”. Hay que recordar que Calderón Hinojosa 
agradeció públicamente durante la reunión que todo hubiera sido organizado por la vocera Alejandra Sota y por el entonces 
secretario particular, Roberto Gil. (redacción, página web) 

Reforma-Templo Mayor… ¿SE IMAGINAN a Genaro García Luna citado a comparecer en una investigación sobre 
brutalidad policiaca? 

PUES ESO podría suceder si el ombudsman Raúl Plascencia se decide a ordenar la comparecencia del secretario de 
Seguridad Pública federal dentro de las investigaciones por la represión de estudiantes en Guerrero. 

Y QUE NADIE se sorprenda pues se trata de una de las nuevas facultades de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
que le fueron otorgadas en julio pasado. 

AYER Plascencia las puso en práctica al citar al gobernador Ángel Aguirre Rivero para que explicara su versión del operativo 
que dejó muertos a dos alumnos de Escuela Normal de Ayotzinapa, además de 15 torturados. 

Y ES QUE aun y cuando las demandas de los normalistas se ubican fuera de cualquier parámetro de calidad educativa -
como eso de que les bajen la calificación mínima de ingreso o que los contraten por obligación y no por méritos-, lo cierto 
es que nada justifica que se les haya reprimido a balazos. 

QUIÉN SABE cómo le fue al mandatario de Guerrero pues, contrario a su gusto por los reflectores, al terminar su 
comparecencia se retiró de manera discreta, sin decir una sola palabra. 

FALTA VER si el ombudsman cita a García Luna por la actuación de los elementos de la Policía Federal, lo cual, de darse, 
sería todo un campanazo. 

QUÉ SUERTUDOTE resultó el coahuilense Rubén Moreira. 

JUSTO UN DÍA después de que se supo que estaba estrenando una camioneta blindada Mercedes Benz con un costo 
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calculado en 5 millones de pesos... ¡su escolta fue baleada! 

EL GOBERNADOR ha de dormir abrazado a una pata de conejo pues no sólo se salvó de vivir de cerca la violencia que 
padece todos los días el resto de los coahuilenses. 

TAMBIÉN fue una suerte que el supuesto atentado se diera justo cuando había quienes comenzaban a criticar el gasto 
excesivo que está haciendo su gobierno en materia de seguridad... personal. 

CON ESO de que en el Estado de México el PAN se desplomó hasta el tercer lugar, el desamparo de los panistas los está 
llevando a tomar medidas extremas, como reconciliarse entre ellos. 

AHÍ ESTÁ lo que pasó hace unos días entre Francisco Gárate y José Luis Durán, dos de los principales caciques albiazules 
en territorio mexiquense. 

DURANTE AÑOS no podían verse ni en pintura, lo que desató más de un agrio desencuentro entre ambos. 

SIN EMBARGO, la semana pasada Gárate apareció ¡levantándole la mano! a Durán para que sea candidato albiazul al 
Senado, lo cual dejó con el ojo cuadrado a sus correligionarios. 

LO MEJOR de todo fue cuando, sin querer queriendo, Gárate soltó ante los micrófonos: "Aunque lo conozco... ¡lo vengo a 
apoyar!". Vaya espaldarazo. 

¿ALGUIEN SABE dónde se metió Enrique Peña Nieto? 

CON EL PRETEXTO de las vacaciones navideñas el candidato priista siguió el consejo de sus asesores ¡y desapareció! 

CON ESO de que cada vez que habla sin guión de por medio baja sus puntos de rating, los estrategas tricolores querían 
ponerlo a buen recaudo para evitar que se metiera en más problemas. 

'ORA SÍ que le aplicaron aquello de "calladito te ves más bonito". (redacción, página web) 
 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio                                                                                               Criterio                                                                         
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